

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI

Subscripción: Tortosa, un mes: 0'50 ptas; Fuera, un trimestre: 1'50 ptas.

TORTOSA 4 DE MARZO DE 1911

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, núm. 10.

N.º 933

Conjunción republicano-socialista

Candidatura para Diputados provinciales

Frente al descrédito de los viejos diputados que vuelven a la reelección, frente a los monárquicos, que no sienten ideales, sino apetitos, frente a los que no han sabido nunca administrar los intereses del pueblo, se presentan estos dos hombres de alto prestigio republicano:

D. MARCELINO DOMINGO SANJUAN y D. JUAN J. IVARS SERRANO

Ciudadanos: votar por ellos es votar por todos los que quieren enaltecer el nombre de nuestra tierra y de nuestros ideales de libertad.

LAS PROXIMAS ELECCIONES

TORTOSA HA DE REDIMIRSE

LA ENSEÑANZA DE ROQUETAS

Los caciques no teniendo votos en Roquetas, serán derrotados en Tortosa por los republicanos

Tortosa ha de redimirse de la vergüenza que cayó sobre su historia votando un día al marqués de Villanueva y Geltrú. Tortosa ha de demostrar en estas elecciones del día 12, que si pudo una vez ser seducida por la presancia ridícula de un noble analfabeto, hoy, señora de sus actos, irá contra este marqués, yendo contra los que aquí personalizan su política y mantienen su ignorancia: los Roig, los Monner, los Olesa...

Cinco mil manifestantes antirreligiosos pasaron un día nuestras calles. Cinco mil hombres se pondrán en acción el día 12 de marzo para lograr el triunfo de los ideales de justicia y de libertad; para castigar a los que conviertan el voto en una mercadería, y el sufragio en un oprobio.

El distrito de Roquetas en un noble ademán de independencia y de rebeldía se niega a votar a ninguno de estos señores que representan en Tortosa el deshonra político, el caciquismo perverso, el medro personal en ayuntamientos y diputaciones. El distrito de Roquetas se niega a mandar aquellos centenares de votos de Uldecona, de Alcanar, de San Carlos de la Rápita, que redondeaban el acta de los caciques —manchándola de lodo— y les compensaban de los descabros y batacazos que sufrían en este distrito, en esta ciudad republicana... Olesa, el pobre Olesa, no tendrá ya los votos de Uldecona que le servían para sentarse en la Diputación; Roig, el tonitruico Roig, no tendrá ya los votos de Alcanar que le servían pa-

ra defender en Tarragona los contubernios municipales de sus amigos; Monner, el gran Monner, no podrá ya contar con el acta en blanco de Pauls, que le sirvió para poder cobrar en la Diputación, los atrasos de sus electores...

Roquetas ha dado la voz. Nosotros los republicanos, los vecinos todos de Tortosa, hemos de acabar la obra, hemos de ser el término de la acción, impidiendo que los que no serán votados en el distrito hermano, por caciques, por desleales, por falsos, no lo sean tampoco en Tortosa, donde además de caciques y de hombres falsos, son los que han deshonrado nuestros municipios, son los que han desbaratado la hacienda comunal, son los que han puesto en el escudo de la ciudad un florón de ignominia.

España enferma

Nuestra España está enferma, está decaída, está que agoniza ya a los últimos momentos; y nosotros, sin fuerzas ni alientos, sin voluntad y sin fé, no sabemos darle las manos para sostenerla, y para que no nos dé el último suspiro.

Como se explica todo esto, cómo puede ser viéndola enferma y decaída, sufriendo al propio tiempo nosotros las consecuencias de su dolencia, y no sabemos ó no queremos darle nuestro completo apoyo para su curación? Al que está postrado en la cama enfermo, necesita los cuidados de la familia, necesita la ciencia del médico, y necesita el respirar aires que no estén corrompidos; a la España enferma y decaída, a la España sin alientos ya, necesita las buenas bibliotecas, y los buenos administradores.

El día 12 de Marzo, son las elecciones para diputados provinciales; rebeldía, es cuando debemos y tenemos que demostrar que estamos hartos ya de hombres que nos engañan con sus palabras y promesas, y que quieren solamente en la Diputación, hombres de buena voluntad, de buena fé, y de recto corazón.

¿No causa vergüenza, no da pena y dolor, el que tengamos en la Diputación, representantes que en vez de engrandecernos nos envilecen? Muy bien lo sabe Tortosa, lo sabe su provincia y lo sabe España entera, que es nuestra Diputación la más escandalosa, la que más relajada está, la que más miseria esparce entre las familias de sus empleados, por adeudarles varios meses de trabajo; es en fin, un sin número de calamidades y

abandonos, que hasta a la pluma repugna el tener que trazarlas en el papel.

Es necesario pues, que despertemos ya de nuestro letargo, que alcemos bien y muy alta la vista para divisar con mayor claridad a los hipócritas que disfrazados de honrados y buenos administradores no buscan otra cosa que explotarnos y aniquilarnos. Pero el pueblo ha sufrido las consecuencias de estos vividores, y aunque ahora vengan disfrazados y con antifaces, aunque hablen hipócritamente con palabras dulces y halagadoras, no lograrán engañarlo, porque no lograrán quitarle ya de encima, los sufrimientos pasados como olvididos.

El pueblo, cansado y harto de todo no quiere ya palabras sino hechos; no quiere promesas ni ilusiones, sino verdades y realidades. En todas las cosas del mundo, entre lo mucho malo, siempre hay algo bueno; y por esto en la Diputación también, entre todos los malos representantes que la aniquilan, que no hacen otra cosa que explotar al paciente pueblo, hay también algunos buenos, algunos que se sacrifican y trabajan activamente, para engrandecerla, para realizar lo que otros han echado por tierra.

Y para secundar la labor, de estas buenos ciudadanos, de estos buenos patriotas, el pueblo liberal, los hombres republicanos han levantado dos grandes,idos nobles corazones, Marcelino Domingo y Juan J. Ivars. Marcelino Domingo, hombre incansable, trabajador para el bien de España, y luchador para sus enemigos, aunque hayan estúpidos que digan lo contrario, porque predicán lo que no creen ni sienten, presenta su candidatura en las próximas elecciones de Diputados provinciales, junto con nuestro amigo y compañero el infatigable trabajador también Juan J. Ivars.

Por obligación, por pura idea, por el buen sentido común, debemos darles nuestros votos, todas nuestras energías, para que ellos con sus trabajos, nobles, honrados y desinteresados, trabajen y luchen por el bien de España, por el bien de nuestra patria querida, por la salvación de nuestra provincia.

Ya que el hombre, debe amar la tierra en que nace, como a su madre propia por indigna que fuere de su amor; cumplamos pues como buenos hijos.

A. Rico

A LOS HOMBRES Puros

Labradores, obreros, honrados ciudadanos que á sabiendas no hayais confiado con vuestro voto ó con vuestra negligencia a que os rijan gobernantes enemigos vuestros, enemigos de la causa del pueblo que os envilecen, que os denigran, que nos escarmenten. Comerciantes, clases medias, honrados menestrales que no hayais consentido de que ni en parte, fuera vues-

Las elecciones

Oficinas electorales

Para resolver cuantas dificultades se presenten y para contestar a cuantas consultas se dirijan, desde el día 20, funcionan las dos oficinas electorales de nuestro partido: una en el **Centro Unión Republicana, Calle de Moncada**, y otra en el **Centre Republica Autonomista, de la Plaza del Obispo Aznar**.

A ellas pueden acudir los republicanos:

tra la culpa de que hasta ahora, quien ha dirigido nuestros destinos, ha puesto los suyos a salvo, a cambio, de vuestra ruina, de vuestra libertad, de nuestra cultura.

Republicanos, socialistas, ciudadanos amantes de la justicia que no hayais contribuido ni por vuestro indiferentismo a que en este país medre el caos de la ignominia, la sinvergüenza, el oprobio, el acanallamiento más inicuo, que nos tiene completamente en ridículo como liberales, en estado de momias como personas, sin conocimiento de nuestros derechos, como ciudadanos, a la altura cultural de nuestro obispo, como hombres.

A todos vosotros, a todos los que diariamente os lamentais de los nuevos impuestos, de los nuevos tributos, de las nuevas defraudaciones, de las nuevas leyes y órdenes; de las viejas carreteras, del viejo hábito de no pagar a nadie, del viejo caciquismo; de la vieja inmoralidad, de la vieja imposición, del bochorno, aprovechamiento de los intereses comunales.

A todos los ciudadanos honrados, a todos los hombres que abrigan calor de salvación propia y colectiva; a todos estos me dirijo; a todos estos quiero, porque siento como yo, porque sufren como yo; a todos estos hijos de este país vilipendiado acudo en nombre de la justicia, en nombre de la libertad; para que conocedores de la contienda electoral que se aproxima, cumplan honradamente, sientan hoy los perjuicios, que ayer les causaron los que viven de la política, para que les escueza la llaga que tales malvados en su prestigio cuasaron ayer.

Republicanos, socialistas, obreros, labradores, comerciantes, no siempre hemos de demostrar que en este país hay más inmorales que morales; debe de acabar pronto, debe de acabar de una vez y como dignísimos hijos de este pueblo procuremos dignificarle.

V. Méridas;

ANTES DE ELECCIONES

Repartición de votos

Los caciques que mangonean están dispuestos, a no dejarnos ni un voto para los republicanos; según recientes habladurías, ya están repartidos y la victoria, por descontado, suya.

Los que tienen a mano la sartén, dicen, nosotros queremos lo menos tres, es decir, que para todos los demás dejan uno.

Pero señores no hacer calendario tan deprisa, porque muchas veces resultan fallidos; sepan que los republicanos, están dispuestos a luchar, y no estamos dormidos, y que todos nos conocemos, pero mucho; los pueblos van abriendo los ojos, y se van organizando para las próximas elecciones, el número se va ensanchando y se van sabiendo las farsas de los que

suben y bajan y se van convenciendo de las luchas de los republicanos dentro del Ayuntamiento, y los apuros en que pone al Napoleón del Matadero, en sus luchas desesperadas, y de las pruebas presentadas, en sus memorias que no le sirven para nada; hay mucha sed de votos para las próximas elecciones y pese a quien pese el Sr. Olesa no saldrá; habremos de poner R. I. P. en su tumba política porque no sabemos que beneficios ha hecho a la Diputación, con su política clerical.

En los pueblos se van convenciendo de la política honrada y desinteresada de los republicanos, y no se dejarán engañar por meras apariencias, que después no se cumplen; los republicanos echamos los votos a las urnas, con la frente bien alta y con la papeleta extendida, mientras que los votantes de los partidos turnantes, son vergonzantes temiendo perder la prebenda que tiene o esperan.

Sepanlo los monárquicos: los republicanos, estamos dispuestos a luchar, sin retroceder un paso: frente a vuestra farsa, nuestra verdad, pues tenemos a nuestro lado personas honradas, dispuestas a luchar y a vencer.

K. TENA.

Al margen de una acción

Es un error grave, creer que los hombres de hoy nada pueden hacer para salvar a España, y dejar para hombres de mañana, para esos niños que hoy les educamos con nuevas doctrinas, esa Reforma tan necesaria.

Ya lo dijo nuestro Marcelino Domingo: Hay que tener en cuenta lo que será España dentro de 29 años al paso que hoy va, emigrando pueblos enteros hacia las Américas; aunque educados nuestros hijos en la Escuela Moderna, cuando podrán legislar, cuando podrán imponer su voluntad, cuando podrán disertar leyes que les favorezcan, se encontrará un dominado por el charrasco, sujetos a leyes bochorrosas, se encontrará con la explotación bárbara e inicua de la infame burguesía, deshonrados por gobiernos sanguinarios, dispuestos a ser asesinados en guerras crueles, muriéndose de hambre por las calles, etc., y ante esos latifundios el único recurso que hallarán a su paso, será el de coger un barco y atravesar el Océano.

Es decir que creo en que los hombres de hoy, deben preparar el terreno para que nuestros hijos den la batalla final a los enemigos del pueblo, y siendo así nos encontramos en que no tan solo son los niños los que deben educarse con la doctrina del insigne Costa, sino que debemos educarnos los hombres.

Así es que plenamente convencido de esta gran verdad, escribo este segundo artículo para tratar del estu-

dio de la obra de Costa.

Considero que el medio más eficaz, práctico y que pueda dar buen resultado, es, por intelectuales y por manuales, (si son jóvenes mejor) y que sean estos elementos, amantes del trabajo y la emancipación, y dispuestos a sacrificarse, y no retroceder por ninguna debilidad, para vencer peligros y obstáculos que a su paso puedan hallar; y con el esfuerzo y la voluntad de todos, constituir un grupo enciclopédico, con dos misiones: con la misión de discípulo y con la misión de educador, es decir, leer y estudiar ideas de Renovación, y luego divulgarlas ante el pueblo para que el pueblo participe de nuestro conocimiento.

¿Que os parece de esta iniciativa, jóvenes que habeis llorado la muerte del gran maestro? ¿informareis o dareis vuestro parecer sobre ello?

Espero vuestra opinión, ó que trabajareis para buscar otro medio más práctico, que el mío; espero que no os quedareis paráliticos ni mudos.

A mi entender este es el mayor tributo que se puede hacer al solitario de Graus, y no como lo hacen los oligarcas, los libertinos, los arbitristas, los mismos que Costa odiaba, y les señalaba como causantes de la anemia de España, que dan unas cuantas pesetas para un nauseo, ¿no sería más honra para el que se le imitara? Costa no necesita estatua sino que su recuerdo debe estar en los cerebros.

Imitemosle nosotros; no nos hagamos solidarios de lo que hacen esos que al día siguiente de la muerte del padre pensador, cogían el tren para ir de fiestas, y de jarata, y derrochar unos cuantos centenares de pesetas, frente al hambre y la miseria de España.

Quien deshonoró a España y del que se hizo cómplice de esta deshonra en el penúltimo verano no pueden hablar de Costa porque manchan su nombre; quien mantiene la ley de Jurisdicciones ofende a Costa llamándose su amigo.

Solo nosotros víctimas del despotismo y la barbarie podemos enaltecer el nombre de Costa y procurar estudiarle para comprenderle y sacar frutos de la semilla lanzada por el maestro.

Por acercarse las elecciones, es preciso dejar esta tarea que gustoso había emprendido; pero no obstante pasado el período electoral la reanudaremos. Ahora a zurrar al caciquismo y a la clerigalla, que buena falta hace.

E. SANTIAGO.

Algunas consideraciones sobre los últimos naufragios

El afán de centralización, ha sido tanto en España, que no solamente se ha centralizado lo administrativo, sino que en todos los servicios se ha hecho lo mismo, así como en los puertos de refugio.

En vez de dividir los distritos marítimos en Comandancias de marina haciéndolas de 1.ª, 2.ª y 3.ª, si se quiere, según la extensión de sus costas y el alcance ó número de barcos inscritos que tuviesen; pero que pudiesen entenderse directamente con la capital de su departamento respectivo, en todos los asuntos que interesasen a su distrito y en lo de su mando.

En vez de esto, que sería un bien para los servicios marítimos, se reformó, suspendiendo las comandancias que no son capital de provincia terrestre, (y aun algunas como Castellón, no la tienen) dejando Ayudantías, creando con esto una rueda más

en el engranaje centralizador, puesto que lo que antes iba directamente del Distrito al Departamento y viceversa ha de pasar ahora por la Comandancia de la capital de provincia, para dar el mismo resultado, perdiendo tiempo, trabajo y en ocasiones dinero y demorándose los servicios esperándose órdenes y contraórdenes del tejer y destejer del expediente tan proverbial en España.

Del mismo modo que se han centralizado los servicios, se ha hecho en la construcción de puertos de refugio y comerciales. Mas de un siglo le ha costado a Palamós, el poder alcanzar medios para construir su puerto, comenzado años y años; y lo mismo a San Feliu, Castellón, Vinaroz y tantos otros obstrucionados, por las capitales respectivas de Valencia, Tarragona, Barcelona etc., etc. En la costa Italiana, están los puertos a la vista unos de otros. En las españolas están a tan larga distancia, que cuando viene un temporal como el último, naufragan antes de tomar puerto los infelices pescadores; y como nadie se interesa para preveer estos males, nos vemos hoy precisados a llorar y a socorrer los infortunios. Tal como están hoy las industrias de mar, y aniquilada la marina de cabotaje por los nuevos medios de locomoción, se ha de nutrir la marina de guerra precisamente con marinos pescadores; pero no se ha pensado, que en el mediterráneo, podrían tener puesto: entre otras poblaciones las de Estopona, Velez Málaga, Motril y Adra, en las provincias de Málaga y Almería, Ganucha y Almazan en la de Murcia; Torre Vieja, Villajoyosa, (esta tuvo más marina que la capital), Altea, Fabea y Denia en la de Alicante; Cullera y Daniana en la de Valencia; Peñíscola en la de Castellón, (esta capital y Vinaroz lo tienen de frente); Ametlla, Salou y Villanueva en la de Tarragona, y finalmente, Mataró, Blanes, San Feliu, Palamós, Cadaqués y La Selva, en la de Barcelona. Si así fuese no tendríamos que lamentar tantas desgracias de vez en cuando.

Muy cerca de aquí tenemos el ejemplo. Hace algunos años se proyectó y está aprobado como de interés público, el puerto de Ametlla. Cuando se subastará y después cuando habrá consignación en presupuesto? Se estudió también la creación de un pequeño foso en Cabo Roig (y punto en donde estuvo hasta 1810 una torre artillada) a fin de marcar bien la entrada del puerto natural del Fangar; se proyectó también la colocación de una boya de campana en la boca del mismo, pero como nada de las dos cosas pasaron de proyecto, continúa aquello como costa Marroquí, pereciendo a la vista del puerto mencionado, la barca "Pelayo", y otras de la matrícula de Barcelona con todas sus dotaciones. Hubieran sucedido estas catástrofes en el Golfo de San Jorge, con puertos en Salou y Ametlla y marcado convenientemente el natural del Fangar? El centralismo tiene la palabra.

STATU QUO

A pesar de ser cada día más complejos los estudios, más variadas las disciplinas y más extensos los cursos, la concurrencia a todos los establecimientos de instrucción crece.

No se puede resistir a la impetuosidad del progreso; no podemos retroceder ó estacionarnos cuando todo y todos avanzan a pasos largos.

Preparada así la nueva generación habilitada para desempeñar aptamente los diferentes quehaceres por me-

ANTES DE LAS ELECCIONES

PROPAGANDA

Mañana, domingo, a las 2, mitin en San Lázaro.

A las 5, mitin en Campredó.

A las 9 de la noche, mitin en Jesús.

Día 6, visita a Camarles.

Día 7, a las 9, mitin en Ametlla.

Día 8, a las 9, mitin en Amposta.

Día 9, a las 9, mitin en Cherta.

Día 10, a las 9, mitin en Ginestar.

Día 11, mitin en Roquetes y Tortosa.

Tomará parte en todos ellos, entre otros oradores nuestro compañero Marcelino Domingo.

dio de los cuales se gana la vida, ¿como obtener salvación siendo tantos los pretendientes y comparativamente tan pocas las colocaciones pretendidas?

Aquí está el problema difícil de resolver ahora y que mañana será más difícil.

Gran número de alumnos, que terminan su curso, aspiran luego a una colocación oficial. Entiéndese estos que es la más segura, por ser vitalicia. ¿Y que es lo que acontece? Lo que vemos. Para cualquier cargo, por poca importancia que tenga aparecen infinidad de aspirantes, cuando no miles de candidatos; todos habilitados con cartas de recomendación, muchos con diplomas y títulos académicos. Consecuencia inevitable: por cada uno que satisface su aspiración, reciben una decepción infinidad de ellos.

Abogados, médicos, ingenieros, principalmente los que tienen buen conocimiento de su habilitación profesional, una inteligencia superior, una aptitud especial, una actividad esclarecida, son los únicos que consiguen prosperar en su carrera. Los que no no disponen de tales facultades, y que solo tienen el título de su categoría profesional, estos fracasan porque la concurrencia con los primeros les perjudica, les eclipsa. Con todo esto siempre por eso van viviendo.

Más el gran número que se encuentra a merced de las circunstancias que aspiran a poder ser algo, con tanto que no sea inferior su categoría, a sus estudios, este gran número lucha con graves dificultades y cada vez serán mayores porque mayor irá siendo también ese número.

La instrucción, así elevada y difundida constituye una especie de aristocracia que tienen como pergaminos los diplomas concedidos por las escuelas. De ahí el que juzguen en menosprecio de su dignidad el desempeño de profesiones menos graduadas.

Grande pesadilla para los padres, y grande desaliento para los hijos; para los primeros porque después de tantos sacrificios que hacen para dotar a sus hijos de la instrucción necesaria para que en el día de mañana sepan ganarse la vida no saben como colocarlos; para los últimos, porque después de haber pasado años y años agarrados a los libros no saben como adquirir los medios que se precisan, y que ellos suponían fáciles de encontrar tan luego concluyesen sus estudios.

Si el progreso no avanza más, como como es de esperar, en el campo donde se ejerce la actividad humana, aguda será la crisis con que tendrán que debatirse los que vendrán después.

J. Ramonet y Sanchez del Canal.

Tortosa Febrero 1911.

Los caciques de Tortosa han fracasado. Los electores de Roquetes se han separado de ellos. ¿Van a votarles los electores de Tortosa?

La campaña de la Conjunción

En Santa Bárbara

Una nutrida representación del partido republicano de Santa Bárbara, esperaba en la estación la llegada de nuestros amigos.

Después de cambiar impresiones con ellos sobre la próxima lucha electoral, salieron nuestros propagandistas hacia la Galera.

Viaje penoso y fatigable, debido al mal estado de la carretera, camino pedregoso, peñascoso y de baches, ¿cómo no, si la Diputación no paga para arreglarse!

En La Galera

En las afueras de la Galera, un grupo de republicanos que no bajaría de 50, esperaba con ansia nuestra llegada.

Nos dirigimos al sitio que había de celebrarse el mitin, el cual era un espacioso local que en un momento se llenó a pesar de la significación del día en que la gente está para divertirse; los ciudadanos de la Galera, se deshicieron del jolgorio y acudieron donde se les habían de dar buenas lecciones.

En el mitin, tomaron parte el presidente y el secretario de la juventud republicana de aquella localidad, que fueron muy del agrado de la concurrencia; con términos arrogantes hablaron después E. Santiago y Marcelino Domingo.

Sus magníficos discursos, que fueron escuchados con un religioso silencio, quedaron grabados en la memoria de de todos cuantos tuvieron ocasión de escucharlos; el entusiasmo de aquellos republicanos fue grande y vitorearon a los dos candidatos, prometiendo luchar con fe y voluntad contra el caciquismo imperante.

Puestos otra vez en marcha camino de la Cénia nuestros amigos, los que representan la verdad y la justicia en la Galera repitieron sus vivas, a la Conjunción, a la República y a nuestros candidatos, en medio de un entusiasmo indescriptible.

En la Cénia

A pesar del viento que soplabá con todos sus bríos, salieron a esperarnos nuestros correligionarios a las afueras del pueblo.

Comenzamos el mitin a las nueve de la noche cuando ya en el Centro Republicano no cabía ni un alma más.

Por enfermedad del Presidente del comité que no pudo asistir, se cedió la presidencia a nuestro compañero Marcelino Domingo quien la ocupó en medio de un aplauso unánime del numeroso gentío allí conglomerao.

El correligionario Casau hace uso de la palabra y dice que habiendo en la Cénia un local suficiente para todos, es triste que se tengan muchos que volver cosa que es extraño lo tolere el pueblo puesto que aquel local le pertenece a él y no a los puercos que ignominiosamente de él se sirven.

El incansable amigo y correligionario concejal de aquel Ayuntamiento A. Zaragoza, en tonos radicales dice que por más que ha buscado in-

dagar sobre la obra de los diputados reaccionarios de la provincia no ha podido encontrar nada de provecho para el país, pues solamente encuentra deudas, desadministración e injusticias. Acaba condenando al caciquismo y elogia la candidatura de la Conjunción, que representa Amor, Libertad y Progreso.

E. Santiago, con párrafos brillantes, explica que la propaganda que se hace no es con el único pretexto de cazar votos, sino que es para educar al pueblo, y crear conciencias, para que se levanten con noble rebeldía, cuando un gobierno maurista nos quiera deshonrar.

Marcelino Domingo fué recibido con aplausos que duraron largo rato; hizo un magnífico discurso.

Habló de la obra, que desde los municipios y diputaciones puede hacerse, si el pueblo con la papeleta, vota a hombres que se interesen por él y hagan política que los beneficie. Explicó la política que para el pueblo se hace en el parlamento inglés hablando de repartición de la tierra y de los presupuestos de Loyd-George.

Su brillante peroración fué coronada con una salva de aplausos que duró largo rato.

En Benifallet y Rasquera

El entusiasmo con que somos recibidos por cuantos pueblos vamos a visitar a nuestros correligionarios, así como la asistencia y entusiasmo que reinan en los mítines que vamos celebrando, nos dá conocer positivamente el feliz resultado que obtendremos en las próximas elecciones.

En Benifallet se celebró el mitin en el teatro siendo aquel local insuficiente para dar cabida al numeroso gentío que acudió.

Les dirigió la palabra nuestro incansable y batallador compañero Marcelino Domingo que les señaló con mano maestra la conducta de los caciques así en el Ayuntamiento, como en la Diputación de la Provincia, portándose como indignísimos hijos de este país, por tener obligación de conocer sus necesidades y empeorarlas cada vez más en lugar de socorrerlas y atenderlas.

Dedicó un hermoso párrafo a las ideas republicanas que comprenden los tres lemas más hermosos que concibió la humanidad dándose hoy en Tortosa, Roquetes y sus distritos un alto ejemplo de ello. entre los republicanos que apesar de tener concebida la idea de la República en modo diferente, han sabido formar juntos y juntos combatir, jesuitismo y caciquismo.

Fuó ovacionado, dejando entre aquellos buenos montañeses, un rayo de luz liberal.

En Rasquera se dió el mitin en la plaza por no haber en el pueblo local suficiente que pudiera contener los asistentes al mitin.

Desde un balcón Marcelino Domingo, les dirigió la palabra y aquellos republicanos escucharon con verdadera quietud el discurso de nuestro compañero en el cual se les recomendaba el republicanismo para la salvación de la patria española participándoles que los republicanos de ésta estamos decididos a romper los moldes con que siempre se fundieron los diputados provinciales.

Al final una estruendosa ovación coronó tan feliz éxito.

Los electores de Roquetes no se han separado de los electores de Tortosa. Se han separado de los caciques fracasados.

Carnet de la semana

Los ángeles de blancas tocas

El ilustrado médico D. Manuel Vilá ha salido noblemente a la defensa de las monjas de la Calle de Cervantes. Las monjas son mujeres; y para las mujeres todos los hombres han de ser caballeros.

No podemos publicar el largo y discretísimo escrito del Sr. Vilá. En él se dice que Sor Sofia está enferma, que se halla afecta de lipemania. En él se detalla con palabras suaves, co-

rectas, que Sor Sofia, de tarde en tarde, grita y gesticula como una posesa; que muchas noches creyendo que la persiguen pasea su locura por las celdas... Y que una de estas noches, fué esta que escribimos en EL PUEBLO y de la que hizo comentarios, poco favorables para las monjas, Tortosa entera.

Nos dice también el Sr. Vilá que las monjas son puras de corazón, son buenas, son caritativas, son compasivas con los que padecen... Nos dice que siempre que Sor Sofia grita y se desespera, ellas la socorren con sus manos, blancas como las manos de Santa Teresa, la remedian con sus palabras, dulces como las palabras de la esposa de Jesús.

Todo esto nos dice correctamente, discretamente el ilustrado médico don Manuel Vilá. Y nos lo dice para demostrar al final que Sor Sofia quiso ser reclusa hace ya años en un manicomio y que las hermanas, las buenas monjas, por espíritu de caridad se opusieron.

Y esta si que es una mala acción: porque la ciencia está antes que la caridad; porque la salud de una mujer está antes que la devoción de unas monjas; porque Sor Sofia en el manicomio hubiera curado y en el Convento ha enloquecido por completo.

... Todo esto suponiendo que las monjas por amor a Jesús no azotaban, el día de los gritos, con unos cilicios el pobre cuerpo de la pobre Sor Sofia, vieja y mártir loca y santa, esposa del Señor y aislada de Leganes.

Un nuevo diputado asegura la mayoría de los republicanos en la Diputación provincial. El distrito de Falset-Gandesa elegirá tres republicanos. El distrito de Tortosa-Roquetes sacará triunfante la candidatura republicana.

Tiro de pichon

¿Quién es el pichón? ¿Quién es el tirador?

Luego lo veremos: por ahora observamos como en la candidatura liberal, de los tres candidatos hay dos que se apuntan.

¡Republicanos, hay que conocerlos! ¡Hasta entre ellos se disputan el triunfo electoral!

¿Significará el triunfo de la bazofia?

El católico Olesa, el católico Roig, el católico Franquet y el católico Monner, han visto sin protesta como el presidente de la Diputación cobraba mensualmente 250 ptas., y como a los empleados de la casa se les debían 10 meses y a los peones camineros veinte meses.

¿Con que prestigio vuelven a presentarse estos señores a la elección?

Los desheredados

Los conservadores, que patrocinan en la Cámara Agrícola, y los Regionalistas que han puesto su regionalismo a la altura de su formalidad, han quedado por esta vez fuera de concurso.

Cuando se hayan de constituir embajadas para tratar de asuntos REGIONALES marroquíes, les presentaremos augurándoles un feliz resultado.

Comunicado

Nuestros amigos de La Galera nos han remitido un valiente comunicado contestando en el tono que se merecen ciertas apreciaciones de un periódico de esta localidad.

Como ahora nos falta espacio, permitánnos nuestros entusiastas correligionarios de La Galera que demos su publicación para después de las elecciones.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapado. Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA
EN CASTELLÓN: Plaza de los Doctores, 22.
EN BAÑERAS: (Alicante) Campere y Llasat.
EN TORTOSA: Manuf. de cuerdas y telas.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL
Sede: Estación, 10 — TORTOSA. Teléfono n.º 95.

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad...
Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona y Valencia.

Sastrería y Pañería LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME
En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Consta de grandes y bellas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules, linceas variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (vellut).

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 2. Roque 2. — TORTOSA
DEPOSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BADI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA
Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

JAIMÉ BELLABÍ
Razaura, 5 y 13, y Moya, 7. — TORTOSA

Las favorecedoras que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Luaces, Alpacas, Fiqués, Driles y son en gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la lisa imperial, recomendable por ser la mejor que se conoce.

Gran surtido en trajes para señoras y caballeros...
VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO!

ZAPATERIA

JOAQUÍN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES
Composturas quedando el calzado como nuevo
Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez
PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.
En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sastrería y Pañería

DE CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución, (PORCHES)
Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

DR. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA
Ex ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler, ex médico ayudante de Hospital Provincial, Real Refugio y de la Escuela de Medicina.

OJOS OIDO NARIZ GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tumor (barrero) las manchas que se forman en el ojo, esclerotomía, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extracción del sacolagrimal, triquisis (pestañas) a dentro, entropión (párpado a dentro), ectropión (párpado hacia fuera), estrabismo por ocleración de tenotomía y avance muscular y sinteroscopia, etc. etc. GRANULACIONES, CURACION PRONTA, OPERACIONES SIN DOLOR.

Enfermedades de la nariz: tumor, estenosis y obstrucción, supuraciones, tumores y otras procesos del oído. Tumores, enfermedades de la garganta.

PRECIOS DE OJOS

Primera visita. 2.50 Ptas.
Cada cura. 2.00 Ptas.
Ducha ocular. 1.00 Ptas.
Inyecciones. 2.00 Ptas.

ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER

MEDICINA Y CIRUGIA EN GENERAL
SUERO OPOTERAPIA
Inyección de suero para difteria (mal blanc).
Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.

Inyecciones intra-venosas por aparato aséptico especial, para casos de urgencia.
Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermima, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles, anemia, gordura, cerebro y médula.

Inyecciones intra-venosas de hipodermicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matris, vejiga, etc.

Inyecciones intra-musculares e hipodermicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos para la curación de la SIFILIS y por la fórmula "606". Así como toda clase de enfermedades venéreas.
Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculos. Recán, de Cuzumiere, Maragliano, du G. Lemoino, etc., etc. (es el principio de la enfermedad).
Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.
Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (Entre Arcoval y Rio Zbro). — TORTOSA